

de entonces fueron multiplicados los textos en los que, aunque fuera de pasada, se mencionaba el origen de ciudades y pueblos. El libro del canónigo de la Catedral de Murcia Juan Lozano Santa, escrito en 1794, es una excepción a la numerosa bibliografía que reitera supuestas fundaciones y que aún a finales del siglo XX parecen seguir haciendo mella en la erudición local. Juan Lozano, teniendo presente obras clásicas como la de Florez, Sarmiento, Cascales y otros, buscó directamente en las fuentes clásicas y trató, en la medida que le fue posible, relacionarlas con los hallazgos de cultura material que el suelo proporcionaba, algunas de sus interpretaciones, que hoy sabemos erróneas gracias al avance de la arqueología, no merman en absoluto el valor de su obra.

Los más antiguos datos sobre hallazgos arqueológicos fueron dados a conocer por A. Pretel, referidos a sendos descubrimientos en Yeste y Alcaraz¹⁶. Noticias más precisas se tienen a partir del siglo XVI, siendo el primer documento las Relaciones de Felipe II (1574-1580), donde se exponen algunos datos de interés arqueológico que en ocasiones se correlacionan con la antigüedad, como en las contestaciones de La Roda¹⁷. En fechas posteriores la búsqueda de la antigüedad se vinculó a hechos míticos, o al intento de ubicación de ciudades citadas por los textos clásicos.

La historia mítica

Sin duda el mito más difundido fue el de la presencia de Hércules en la Península Ibérica, avalado por las confusas citas de los escritores antiguos sobre las columnas de Hércules, por ejemplo en Mela II, 6, 95, y el templo que tendría en la antigua Gades (Cádiz). Esta colonia de origen fenicio, bien comunicada por mar, lo estaba por tierra hacia levante mediante un camino que la arqueología está empezando a constatar desde el siglo VI a.C. La vía atravesaba la provincia de Albacete desde el este al suroeste, de tal manera que en algunos pueblos de la provincia quedó la memoria histórica de la antigua ruta, la vía Hercúlea, deformada en su interpretación como el camino recorrido por Hércules. Los ejemplos son ilustrativos: en Chinchilla en el Diccionario de Tomás López «...*No se halla quien la haia fundado, sino/ fue Hércules el grande... y dende la misma*

¹⁶ Pretel, A., 1988: Tres noticias de interés arqueológico en la documentación medieval albacetense. *Homenaje a Samuel de los Santos*. Albacete, 47-52.

¹⁷ Zarco Cuevas, J., 1983: *Relaciones de pueblos del obispado de Cuenca*. Cuenca, p. 460.